
Opinión

Pensar Magallanes y sus limitaciones producto del aislamiento y 
lejanía ha sido un desafío permanente para el Estado de Chile. Con de-
cisión el presidente Allende y décadas después la presidenta Bachelet 
apostaron al desarrollo del territorio apoyando iniciativas por medio 
de mejorar las condiciones para su viabilidad y competitividad. En esa 
misma línea el presidente Boric en mayo de 2022 anunció que daría 
continuidad al Plan Especial de Zonas Extremas (PEDZE), pero esta 
vez transformándolo en una política permanente del Estado. De esta 
forma, asume el compromiso de tener un apoyo permanente para el 
desarrollo equitativo de Magallanes, haciéndose cargo de mejorar una 
serie de características que generan brechas de rezago competitivo del 
territorio. Este reconocimiento, se traduce en un mayor aporte finan-
ciero permanente en el tiempo para iniciativas de infraestructura y 
transforma al PEDZE en la principal herramienta complementaria para 
impulsar y dinamizar el desarrollo económico de Magallanes.

Pensar el desarrollo equitativo de Magallanes requiere sin duda 
una mirada descentralizada y participativa. Cada magallánico, en cada 
punto del territorio, debe sentirse considerado e incluido en nuestra 
apuesta para mejorar condiciones e infraestructura para el desarrollo. 
Los lineamientos y requerimientos del procedimiento para concretar el 
PEDZE exigen la participación ciudadana como una forma de asegurar 
que los proyectos sean producto de la información, ideas y necesida-
des expresadas por las personas y organizaciones sociales comunales 
y regionales que habitan el territorio. La idea en general es identificar 
una serie de necesidades que pudieran transformarse en iniciativas 
que integren la cartera de proyectos del PEDZE. Para ello se requería co-
menzar desarrollando diálogos en cada comuna de Magallanes (como 
se hizo), pero de la misma forma resultaba fundamental realizar “el 
retorno” de ideas, es decir, un proceso de participación ciudadana de 
salida, para verificar que la cartera final de iniciativas que conforma-
rán el nuevo PEDZE tiene correspondencia con las ideas, necesidades 
y anhelos expresadas por las y los vecinos.

Por acción u omisión el Consejo Regional (CORE) consideró que el 
PEDZE fue presentado sin la participación ciudadana de salida como 
exige el decreto. Es decir, el CORE estimó que no se han acreditado 
acciones que permitan concluir que el proyecto fue presentado a la so-
ciedad civil y organizaciones que participaron para su conocimiento 
u observaciones. Las reacciones fueron variadas desde obstruccio-
nismo hasta todo en regla, desde problemas de interpretación hasta 
incompetencia, todo depende de la tribuna desde donde se discursea 
o los intereses que quieras relevar. Sin embargo, creo que la solución 
al conflicto es mucho más simple, basta preguntar: ¿Quién conoce la 
cartera de 87 proyectos que conforman el PEDZE? Salvo el CORE o el 
Ejecutivo nadie ha tenido acceso a la información, nadie ha podido ge-
nerar observaciones. La respuesta es obvia.

Desde diversas tribunas distintos actores han criticado el secre-
tismo que ha rodeado la conformación de la cartera de proyectos del 
PEDZE. Sólo el Gobernador y su equipo han sopesado las ideas y an-
helos de la comunidad para traducirla una lista priorizada de proyecto 
a financiar y ejecutar. ¿Es el resultado reflejo de lo propuesto por la so-
ciedad civil? No tenemos como saberlo ya que no se ha presentado el 
Plan a la comunidad o al menos a los participantes de su fase consul-
tiva. El centralismo exacerbado podría tener una justificación técnica, 
pero desde lo político e incluso desde los principios de las fuerzas que 
sustentan al gobernador representa una contradicción. El PEDZE debió 
en todo momento ser un proceso abierto, integrador y unificador.

Discutir porqué no hubo participación ciudadana de salida nos 
deja un manto de dudas sobre la toma de decisiones del gobierno re-
gional. Si es sólo un problema de interpretación y se sostiene que sí 
hubo participación implicaría que la comunidad interesada está al tan-
to de la cartera de proyectos, pero eso no ha ocurrido. Si se trata de 
una acción y la autoridad ejecutiva decidió no hacer la consulta (por 
los motivos que sea) estamos en un problema grave ya que implica-
ría que la autoridad se posiciona en la toma de decisiones por encima 
de la voluntad de sus representados y la normativa. Si estamos en pre-
sencia de una omisión la conclusión es que estamos en presencia de 
desprolijidad e incompetencia. De cualquier modo, el resultado final 
es dejar a la ciudadanía fuera de la toma de decisiones, su desarro-
llo y su futuro. 

La incompresible iniciativa -matonesca, afirman 
los chinos- tomada por Estados Unidos de subir los  
aranceles a los productos importados desde diferen-
tes países tendrá un impacto relevante en el comercio 
mundial. Los expertos predicen una disminución de 
los flujos de intercambio por razones directas, al ser 
Estados Unidos la principal economía del mundo, o 
por razones indirectas, como consecuencia de las re-
acciones que otras economías adoptarán.

Chile también está expuesto a estos riesgos. Sin 
embargo, la reacción del gobierno al respecto es co-
rrecta al anunciar que no habrá retaliaciones. Esta 
nueva situación debería ser vista como una oportu-
nidad para intensificar la profundización de nuestra 
vinculación  con  los mercados mundiales -diferentes 
de EE.UU.-, intención manifiesta en la visita realiza-
da por una amplia delegación público-privada a la 
India este mes. Para ello es necesario no sólo gene-
rar acuerdos de toda naturaleza sino avanzar lo más 
rápido posible en implementar las condiciones inter-
nas para que eso se pueda materializar y ampliar la 
oferta exportable. Esto significa buscar formas de fa-
cilitar las inversiones en los productos de exportación 
derivados de la minería, además de las industrias 
agroalimentaria y forestal, entre otras.

Por ello, es importante facilitar las inversiones que 
permiten mejoras sustantivas en la competitividad 
de los principales productos exportables como es la 
infraestructura relacionada con la logística. Mejoras 
en nuestra cadena logística a través de carreteras y 
caminos, ferrocarriles, aeropuertos, también orienta-
dos al transporte de carga y puertos de gran tamaño, 
con una visión integrada de los servicios que cada 
uno de estos sectores deben prestar, permitiría con-
trarrestar el castigo que hoy Estados Unidos aplica 
a los productos chilenos. La idea es ampliar nuestra 
penetración en otros mercados.  

Pero no debemos quedarnos ahí. Esta también es 
una oportunidad para que asumamos que es posible 
expandir nuestra frontera productiva. Es así como 
pensamos que, por ejemplo, la promoción pública 
de plantas de desalinización para aumentar la su-
perficie regada, permitiría multiplicar varias veces 
las exportaciones agrícolas. Por otra parte, resol-
ver las restricciones que hoy enfrentan los centros 
de datos para funcionar podría transformar a esa 
industria en un actor relevante a nivel internacio-
nal. Lograr materializar los corredores bioceánicos 
que acerquen el Atlántico a los puertos de China y 
del sudeste asiático a través del Pacífico, nos trans-
formaría en una plataforma de servicios de calidad 
para los países del sur de le región. Y seguir apos-
tando a las energías renovables no convencionales 
nos permitiría avanzar en la electrificación de nues-
tra matriz energética y así podríamos constituirnos 
en una opción para inversiones de carácter mundial 
intensivas en energía, entre otras, como es el hidró-
geno verde.  

La resiliencia de Chile ante situaciones adversas 
se ha demostrado en muchas ocasiones. Pensamos 
que esta es una buena oportunidad para poner, una 
vez más, los intereses del país por delante y dejar de 
enfatizar en diferencias odiosas que entrapan cual-
quier solución que permita resolver los problemas y 
avanzar en asegurarnos un crecimiento sostenible. 
Sólo así será posible generar los recursos que se re-
quieren para satisfacer las demandas sociales.

PEDZE y participación El riesgo de los 
aranceles 

JUAN MARCOS HENRíQUEZ,  
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Era el año 2020, cuando en medio de una pande-
mia que desafió al mundo entero, se nos encomendó 
la tarea de hacer realidad una política pública y 
transformar la educación técnica en la región de 
Magallanes. Así, en un escenario sin precedentes, el 
Centro de Formación técnica de Magallanes comen-
zó a tomar forma.

Nacimos en tiempos de incertidumbre, cuando la 
educación enfrentaba obstáculos nunca antes vistos. 
Sin embargo, lo que entonces era una idea en cons-
trucción, hoy es una institución consolidada. Este 
crecimiento no ha sido casualidad, sino el resultado 
de la entrega, el compromiso y la visión de un equi-
po humano que ha trabajado incansablemente para 
dar vida a este proyecto.

No heredamos estructuras ni fórmulas preesta-
blecidas; cada paso, cada proceso, cada aula y cada 
estrategia de enseñanza han sido pensados, dise-
ñados y ejecutados por quienes han creído en este 
proyecto, aportando su conocimiento, su energía y, 
sobre todo, su vocación de servicio.

Lo más valioso de estos cinco años no es solo el 
aumento en cifras o la consolidación institucional, 
sino la manera en que hemos construido juntos este 
lugar que es más que una casa de estudios, un espacio 
de desarrollo y crecimiento para toda la comunidad. 
Cada integrante del equipo ha sido pieza clave en esta 
edificación colectiva, donde la colaboración y el senti-
do de pertenencia han marcado la diferencia. Hemos 
aprendido que los desafíos propios de educar en una 
región extrema —en un territorio muchas veces de-
safiante- no se enfrentan en solitario, que nuestra 
riqueza está en la diversidad y que el crecimiento es 
fruto del esfuerzo conjunto.

El mayor valor de este equipo no está solo en su 
capacidad técnica , sino en la profunda convicción 
de que la educación transforma vidas y la certeza de 
que nuestra labor es un pilar fundamental para el de-
sarrollo de la región. A lo largo de estos cinco años, 
cada persona que ha pasado por esta institución ha 
dejado una huella imborrable, sumando talento y 
experiencia para consolidar un modelo educativo in-
clusivo y de excelencia.

Lo que hoy celebramos no es solo un aniversario, 
sino la consolidación de un equipo fuerte, resilien-
te y comprometido con la educación y el futuro de la 
región. Porque más allá de las aulas, los programas 
o las estrategias académicas, el verdadero motor del 
CFt de Magallanes es su gente: mujeres y hombres 
que, con profesionalismo y pasión, han hecho de este 
proyecto una realidad sobre la base de un compromi-
so que ha permanecido inquebrantable.

Con cada estudiante que egresa, con cada histo-
ria de éxito que nace en nuestras aulas, reafirmamos 
que una educación accesible y de calidad es posible. 
Porque en el CFt de Magallanes no solo formamos 
técnicos profesionales, sino que construimos futu-
ro. Y este es solo el comienzo.

Felices cinco años! Que sigamos construyendo 
juntos el futuro de nuestra región!

CFt de Magallanes: 
Fruto del trabajo 
y esfuerzo

NADIA MEZA,  
CFt DE MAGALLANES

CARLOS CRUZ, 
CONSEJO DE POLítICAS DE INFRAEStRUCtURA (CPI)

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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